



## EL ITSE Y EL FUTURO DEL PAÍS

---

Recientemente y por amable invitación de la doctora Milena Gómez Cedeño, Gerente Educativa del Instituto Técnico Superior Especializado (ITSE), el Consejo Nacional de la Empresa Privada, realizó una reunión en las instalaciones de esta institución.

Para muchos panameños, el ITSE es simplemente un conjunto de edificios que podemos observar al transitar la Vía Tocumen, cuando en realidad es una comunidad educativa que, a través del desarrollo de la investigación y de la educación superior en ciclo corto, conecta a sus estudiantes con las oportunidades emergentes que surgen en un mundo en constante cambio.

El mapa de nuestra educación es desconsolador. La deserción escolar es un fenómeno que pone en entredicho el futuro de nuestro país, ya que, si no cambiamos esa dinámica, no vamos a poder terminar con la pobreza y la inequidad.

También es preocupante que un porcentaje importante de los estudiantes que se gradúan, tienen dificultades para entender lo que leen.

El ITSE, organizado conforme a parámetros seguidos por Singapur y otros países exitosos, tiene la virtud que sus estructuras de gobierno se asientan en procesos alejados de los avatares de la política. Como muestra de ello, su Gerente Educativa, logró su posición como consecuencia de un concurso. Esta característica genera de forma instantánea, un elemento importante para que cualquier proyecto sea exitoso: la confianza.

La educación superior de ciclo corto, promovida por el ITSE, permite que los estudiantes, en períodos de dos años, obtengan la preparación necesaria para lograr una buena plaza de empleo o las competencias para desarrollar un emprendimiento con vocación de éxito.

Por ello, el CoNEP firmó un convenio marco con el ITSE, reafirmando su compromiso de trabajar juntos para la promoción y el desarrollo del talento humano.

La experiencia ITSE ha sido tan exitosa, que hoy imparte clases a más de 2,000 estudiantes, de los cuales alrededor del 85% al culminar sus estudios, encuentran una oportunidad laboral en empresas que demandan mano de obra calificada, acorde con las necesidades de los diversos sectores productivos del país.

Carreras que van de las operaciones logísticas hasta la tecnología automotriz, entre otras, están alineadas con las posibilidades de atraer inversiones o satisfacer la demanda de trabajadores capacitados.

Lo anterior evidencia que es importante que el Estado incremente el respaldo financiero a la investigación, a la educación y a la innovación. El mundo cambia a una velocidad vertiginosa y es esencial que estemos preparados para los retos del futuro.

El ITSE debe crecer, llegar a todo el país y continuar la importante labor de dar a conocer a los estudiantes graduandos de los centros educativos la oferta académica que ofrece la institución. Esa sería una de las herramientas para que el país avance hacia un desarrollo armónico.

Luego de visitar el ITSE, concluimos que habíamos dado un paseo por el futuro.